

DISCURSO DE RECEPCIÓN AL INGRESO COMO ACADÉMICA DE MÉRITO DE LA ILMA. SRA. DÑA. MARÍA DOLORES RAMOS PALOMO

Esther Cruces Blanco
Académica de Número de la AMC

Excmo. Sr. Presidente de la Academia, autoridades, académicos, compañeros y alumnos de la Universidad de Málaga, familiares de la Sra. Ramos Palomo, amigos todos.

Me ha concedido el Sr. Presidente de la Academia Malagueña de Ciencias el honor de dar la contestación preceptiva al brillante, profundo, bien documentado y emotivo discurso de incorporación de la Dra. M.^a Dolores Ramos Palomo como miembro honorario de la Academia Malagueña de Ciencias y es algo muy grato para mí por los motivos que iré expresando y, desde luego, por contar con la nueva académica.

Querida Lola, bienvenida a la Academia Malagueña de Ciencias y gracias por el discurso de ingreso pronunciado; gracias por acercar el presente al pasado, pues sin conocer a quienes nos precedieron y sin comprender procesos y momentos históricos señalados, es difícil entender lo que acaece, el porqué de determinados asuntos, la interpretación de hechos pasados y de realidades del presente.

Además, conocer la institución que fue el precedente de la actual Academia Malagueña de Ciencias es un ejercicio necesario para recomfortarnos con determinadas acciones del pasado y, sobre todo, sentirnos orgullosos del elenco de socios y colaboradores de aquella Sociedad Malagueña de Ciencias, pues no nos cabe duda de los esfuerzos que abordaron, la gallardía de las acciones ejecutadas y, tal vez, sobre todo, por la modernidad de muchas de ellas.

Sabíamos de tu vinculación pretérita con la Sociedad-Academia Malagueña de Ciencias pues aún muy joven abordaste el trabajo de estudio de la biblioteca de la entidad y la elaboración del inventario de sus fondos bibliográficos; en este punto permítanme que recuerde al Doctor D. Jesús Castellanos, compañero de viaje en esta tarea -en tu caso-

y en el mío, compañero podríamos decir que de pupitre, en aquella extraña mesa de trabajo -compartida por muchos doctores en Historia de la Universidad de Málaga- en las antiguas dependencias del Archivo Municipal de Málaga. Esto también me permite recordar que Lola Ramos Palomo fue para algunos de nosotros una referencia temprana de los modos de hacer y de investigar la Historia, valga con ello mi gratitud.

Pero mis palabras han de exponer -y con gusto lo haré- la larga trayectoria profesional como docente y como investigadora de la Doctora Ramos Palomo, así como sus muchos compromisos en órganos colegiados cuya finalidad siempre ha sido promover y mejorar los estudios sobre Historia y la formación de historiadores.

La formación académica de Lola Ramos comenzó en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Málaga, donde se licenció en Geografía e Historia y donde obtuvo el Grado de Licenciatura en Historia con la tesis "*La crisis de 1917 en Málaga*" (1979). En esta misma universidad se doctoró en Historia (1986) con la tesis: "*Burgueses y proletarios malagueños. Estancamiento económico y lucha de clases en la crisis de la Restauración*", trabajo con el cual alcanzó el Premio de Historia Social "Díaz del Moral" del Ayuntamiento de Córdoba en 1986. Prosiguió estudios y formación en varias universidades e internacionales, en Nueva York, Francia (París, Burdeos, Cergy-Pontoise), Marruecos (Rabat, Fez, Mequinez), Ginebra y también allende la mar: Santiago de Cuba, Costa Rica, Uruguay, Nueva York¹.

Su vida ha estado dedicada a la docencia, al principio adscrita al Departamento de Historia de la Medicina de la Universidad de Málaga y, posteriormente, en las aulas de la Facultad de Geografía e Historia de esta misma Universidad, primero como Titular del

Departamento de Historia Contemporánea y más tarde como Catedrática de Historia Contemporánea del Departamento de Historia Moderna y Contemporánea. Una entrega a la docencia que siempre ha ido más allá de formar a futuros historiadores pues ha buscado, sobre todo, forjar a ciudadanos comprometidos.



Esther Cruces en su exposición sobre la laudatio de M.^a Dolores Ramos Palomo.

Su determinación por alcanzar mejoras en los proyectos docentes y en los cambios formativos han supuesto su responsabilidad en programas de doctorado y de diversos másteres tanto en la Universidad de Málaga como en otras universidades (Cádiz, Huelva, Sevilla, Pablo de Olavide, Universidad Complutense), así como haber sido coordinadora de programas de tercer ciclo en diversos cursos académicos.

Todo ello no ha impedido el enorme trabajo desarrollado por Lola Ramos en muy diversas actividades de carácter científico. La Dra. Ramos ha investigado mucho y con gran calidad de sus trabajos, pero también ha contribuido a que otros se formen en la

investigación histórica, de manera que ha dirigido numerosas tesis doctorales (más de quince), entre ellas *“Enfermedad y sociedad en Málaga: El cólera-morbo asiático en el siglo XIX”*; ha dirigido numerosas tesis de licenciatura como, por ejemplo, *“Feminismo y educación en Málaga. El pensamiento de Suceso Luengo de la Figuera (1898-1920)”* y *“La epidemia de cólera de 1854-1855 en Málaga. Impacto social y demográfico”*, títulos que se han de destacar por estar relacionados con la Sociedad Malagueña de Ciencias. Ha dirigido numerosos trabajos de investigación de tercer ciclo y ha sido responsable de grupos de investigación y seminarios interdisciplinares, tratando algunos de ellos sobre: *“Enfermedad y Sociedad en la Málaga Moderna y Contemporánea”*, *“La dialéctica ciencia-creencia en la Málaga del siglo XIX”*, *“Sociedad y Ciencia en la España de la Restauración: la Sociedad Malagueña de Ciencias”*.

La nueva académica ha organizado, dirigido y participado en actividades y proyectos de I+D a lo largo de muchos años; ha pertenecido a numerosos comités científicos y ha dirigido o coordinado la organización de congresos, coloquios, cursos y seminarios sobre aquellas materias que eran objeto de su trabajo como docente y como investigadora; de la misma manera que ha presentado numerosas ponencias, conferencias y comunicaciones en congresos nacionales e internacionales.

Una de las preocupaciones y ocupaciones de la Doctora Ramos Palomo ha sido y es el análisis de la mujer en la Historia, pero también en el presente y en los retos que todavía ello comporta; por tanto, ha impartido cursos de posgrado en los Másteres de Género de las universidades de Oviedo, Menéndez Pelayo, Complutense, Pablo Olavide de Sevilla, Granada, Cádiz, Sevilla, Cantabria, Santiago, Málaga. y CSIC. Prueba de lo antedicho es que en 1991 fundó la Asociación Española de Investigación Histórica de las Mujeres y el Equipo de Investigación Arenal, promotor de la revista del mismo nombre editada por la Universidad de Granada; además pertenece a la Red Nacional de Estudios de Género GENET.

Lola Ramos también ha mostrado su compromiso con la Universidad participando en comisiones de trabajo para el desarrollo de planes de estudios y de Doctorado; fue Miembro del Claustro de la Universidad de Málaga en representación del Sector de Funcionarios

Docentes con título de Doctor (2004 -2008), es miembro de la Comisión de Igualdad del Vicerrectorado de Bienestar Social e Igualdad de la Universidad de Málaga (desde 2009).

La preparación, conocimientos y responsabilidad de la profesora Ramos Palomo la han llevado a aceptar y trabajar en diversos órganos colegiados que de una manera u otra estaban relacionados con la Historia, la Investigación y los Archivos, instituciones esenciales para los historiadores, por ello fue vocal de la Comisión Andaluza Calificadora de Documentos Administrativos (Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía) a propuesta de la Dirección General de Universidades Andaluzas y el Consejo Andaluz de Universidades (2005-2008), tarea sin duda ingrata; fue miembro del Comité Asesor del Seminario Permanente de Historia Contemporánea de Andalucía del Centro de Estudios Andaluces (Consejería de Presidencia, Junta de Andalucía) y vocal de la Comisión de la Memoria Democrática de Andalucía (Consejería de la Presidencia de la Junta de Andalucía).

La amplia producción científica de la nueva académica se ha visto reflejada en numerosas publicaciones que son testimonio de sus líneas de investigación y giran en torno a la relación entre feminismos y culturas políticas, la biografía en el marco de la nueva historia política, hechos sociales de la primera mitad del siglo XX español y la historiografía de género.

Es autora de más de un centenar de trabajos, entre los que destacaríamos las monografías: *La crisis de 1917 en Málaga* (1987), *Burgueses y proletarios malagueños. Lucha de clases en la crisis de la Restauración* (1991), *Mujeres e Historia. Reflexiones sobre las experiencias vividas en los espacios públicos y privados* (1993), *Victoria Kent* (1998) y *La modernización de España. 1917-1939. Cultura y vida cotidiana*. (2002). Ha editado con Teresa Vera las *Actas del Congreso Internacional el trabajo de las mujeres. Pasado y presente* (1996) y el volumen *Discursos, realidades, utopías. La construcción del sujeto femenino en los siglos XIX y XX* (2002). Asimismo, ha coordinado varios libros, entre ellos: *Nuevas perspectivas sobre la Segunda República en Málaga* (1994), *Femenino plural. Palabra y memoria de mujeres* (1994), *La medida del mundo. Género y usos del tiempo en Andalucía* (1998), *República y republicanismo en España* (2006), *Andaluzas en la Historia. Reflexiones sobre política, trabajo y acción*

colectiva (2013) y *Tejedoras de ciudadanía. Culturas políticas, feminismos y luchas democráticas en España* (2004). En la actualidad trabaja en la biografía de Belén Sárraga Hernández. Títulos que son una somera mención a los más de 11 libros, más de 54 artículos de revistas, más de 57 obras colectivas y coordinadora de 8 publicaciones, de los que es autora.

Su larga carrera como docente e investigadora y como generadora de conocimiento, también a través de discípulos y colaboradores, le ha supuesto ser valedora de premios y galardones, tales como el Premio de Historia Social Juan Díaz del Moral (Ayuntamiento de Córdoba), el Premio Nacional Emilia Pardo Bazán (1990) (patrocinado por el Ministerio de Educación y Ciencia); la Dra. Ramos Palomo y demás integrantes del Seminario de Estudios Interdisciplinarios de la Mujer de la Universidad de Málaga es Medalla de Oro del Ateneo de Málaga de 1995, entre otros reconocimientos.

La profesora Ramos Palomo ha desarrollado un trabajo constante en las aulas, pero también en las salas de consulta de los archivos, porque Lola Ramos Palomo maneja brillantemente las fuentes documentales primarias, unos instrumentos básicos para entender el pasado y para concluir resultados; igualmente ha trabajado con fuentes bibliográficas y hemerográficas, conociendo bien los retos que éstas últimas plantean al historiador. Estos trabajos de campo, de laboratorio, la llevaron a organizar los fondos bibliográficos de la Sociedad Malagueña de Ciencias y de la biblioteca del Premio Nobel de Medicina Dr. Wiktor Nowinski.

El compromiso con el conocimiento y con la divulgación de la Doctora Ramos Palomo la ha vinculado a su pertenencia a comités científicos de varias colecciones editoriales y revistas especializadas de universidades y centros de investigación tanto españoles como latinoamericanos². Este afán por divulgar aspectos de la Historia la han llevado a colaborar con medios de comunicación pues ha sido autora de diversos artículos en la prensa.

Todo este bagaje de conocimientos, de trabajo y de dedicación a una profesión, la de historiadora, a una actividad, la de investigar en el ámbito de las Humanidades, en una sociedad que considera nada prestigioso estas materias y, además, teniendo que luchar con

cualquiera que pueda opinar sobre hechos y acontecimientos históricos, con cualquier aficionado que se siente investigador sin la formación en un método que es requerido -como para cualquier otra actividad científica-, con todo ello, digo, la Academia Malagueña de Ciencias te recibe, para que contribuyas en los cometidos y misiones que esta Institución tiene -que forman parte de su brillante pasado- y que ha de proseguir incentivando, promoviendo y divulgando. Con tu ingreso, querida Lola, la Academia Malagueña de Ciencias asimismo quiere demostrar, una vez más, que las mujeres también han contribuido sobremanera a la Historia desde diversas formas de trabajo y de conocimiento, temas que bien conoces porque a ello has dedicado muchas horas de trabajo, de investigación y de lucha.

Bienvenida.

NOTAS

1. Dept. of Women's Studies. University of Stony Brook, Nueva York, Estados Unidos.
Centre National de la Recherche Scientifique, París, Francia. Université François Rabelais, Tours (Francia).
Equipo Interdisciplinar de Investigación C.I.R.E.M.I.A.
Université Mohammed V. Rabat (Marruecos).
Groupe d'Etudes Feminines. Faculté des Lettres et des Sciences Humaines, Département D'Histoire Economique (Université de Gêneve, Suiza).
Universidad de Oriente, Santiago de Cuba.
Universidad Nacional de Costa Rica. Maestría Regional en Estudios de la Mujer; Université Michel de Montaigne. Bordeaux.
Institut d'Etudes Iberiques et Ibero-Americains; Universidad Sidi Mohamed ben Abdellah. Facultad de Letras y Ciencias Humanas Dhar el Mahraz-Fez (Marruecos).
Universidad Moulay Ismail de Meknés (Marruecos).
Facultad de Letras y Ciencias Humanas, Universidad Cergy-Pontoise (Francia).
Département des Études Ibériques et Latinoamericains; Universidad de la República. Montevideo, Uruguay.
Facultad de Humanidades y Ciencias Humanas; Universidad de Costa Rica. Facultad de Ciencias Sociales Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva).
2. 1991 en adelante. Consejo de Redacción. Arenal. Revista de Historia de las Mujeres (Ministerio de Asuntos Sociales/ Universidad de Granada).
- 2002 en adelante. Consejo Asesor, Revista feminismo/s. Centro de Estudios sobre la Mujer de la Universidad de Alicante.
- 2004-2011. Consejo Asesor, Revista de Historia del Puerto. Aula Menelao de Historia. Ayuntamiento de El Puerto de Santa María (Cádiz).
- 2005 en adelante. Codirectora de la Colección Cultura y Diferencia. Editorial Anthropos. Barcelona.
- 2006 en adelante. Comité Científico. Revista de Literaturas Latinoamericanas. Discursos/ Prácticas. Pontificia Univ. Católica de Valparaíso. Instituto de Literatura y Ciencias del Lenguaje. Valparaíso (Chile).
- 2007 en adelante. Comité Asesor. Colección Plan de Igualdad. Consejería de Educación de la Junta de Andalucía. Sevilla; 2008 en adelante. Comité Asesor. Siglo XX. Revista Catalana d'Historia. Universidad de Barcelona.
- 2011 en adelante. Comité Editorial. Revista del Seminario de Historia Mexicana. Universidad de Guadalajara. CU Lagos (México); Comité Asesor. Boletín de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba. Córdoba (España); Consejo Editorial. Biblioteca Básica de Mujeres Andaluzas. Sevilla-Málaga.
- 2012 en adelante. Comité Asesor. Culture & History. Publicación digital. Instituto de Historia. Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Madrid; Comité Asesor. Rúbrica Contemporánea. Revista electrónica de Historia Contemporánea. Depart. d'Historia Moderna i Contemporànea de la Universitat Autònoma de Barcelona (<http://revistes.uab.cat/rubrica>). Comité de Redacción. Ambigua. Revista de Investigaciones sobre Género y Estudios